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Miembros del Honorable XLII Ayuntamiento Constitucional del Municipio de Santa María del Oro, 
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Municipal; la C. Johana Inez Cambero Valdivia, Regidora; el C. Humberto Jovanny Lucero Valencia, 
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LIC. PSIC. MARISA SOLANO TRUJILLO, Presidente Municipal de Santa María del Oro, Nayarit, en 
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ACTA NÚMERO 019. 
 SESIÓN ORDINARIA DE CABILDO 

 

 

En la ciudad de Santa María del Oro, del Estado de Nayarit; siendo las 18:00 

dieciocho horas del día viernes 24 veinticuatro del mes de junio del año 2022 dos 

mil veintidós, con fundamento en lo dispuesto por los artículos 50, fracción I, y  52  de 

la Ley Municipal para el Estado de Nayarit; previa cita se reunieron en la Sala de Juntas 

del edificio administrativo, ubicado en la  colonia “Los Pinitos” de esta ciudad; los 

ciudadanos Sindico y Regidores del Honorable XLII Ayuntamiento, con la finalidad de 

celebrar Sesión Ordinaria de Cabildo bajo el siguiente;  

  

ORDEN DEL DÍA 

 

I. Pase de lista y verificación del quórum legal. 

II. Instalación Legal de la Sesión. 

III. Lectura y Aprobación del Orden del Día. 

IV. Lectura del acta anterior. 

V. Comparecencias de los titulares de las Dependencias de 

Municipales del Instituto Municipal de Planeación, Dirección de 

Ecología y Protección al Ambiente y Departamento de Desarrollo 

Urbano.  

VI. Asuntos Generales:  

a) Correspondencia recibida.  

VII. Clausura de la Sesión 

 

 

DESARROLLO DE LA SESIÓN 

 

PUNTO I. En cumplimiento al punto I del Orden del Día, se informa que una vez 

realizado el pase de lista de los integrantes del Honorable XLII Cuadragésimo Segundo 

Ayuntamiento de Santa María del Oro, Nayarit, se declara verificada la existencia de 

quórum legal, al asistir la totalidad de sus integrantes, con asistencia virtual del 

Regidor Juan Carlos González Inda, siendo válidos los acuerdos que en ella se 

tomen, por lo que se tiene por desahogado el presente punto del Orden del Día. 
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PUNTO II. En atención al punto II del Orden del Día, comprobada la asistencia de los 

12 doce integrantes del Honorable XLII Cuadragésimo Segundo Ayuntamiento de 

Santa María del Oro, Nayarit y existiendo quórum legal, se declara legalmente 

instalada la presente sesión a las 18:11 dieciocho horas con once minutos del día 

24 veinticuatro del mes de junio del año 2022 dos mil veintidós y válidos los 

acuerdos que de la misma resulten. 

PUNTO III. Dando continuidad con el desarrollo de esta sesión de cabildo, la 

Licenciada en Psicología Marisa Solano Trujillo, Presidente Municipal, dio lectura 

al orden del día propuesto; y previo a las formalidades al punto I, II y III del orden del 

día, procedió a exponer a la consideración del Honorable Cabildo los siguientes 

puntos:  

Integrantes del Honorable Cabildo someto a consideración, por medio de votación 

económica el punto número IV referente a la omisión de la Lectura del acta anterior; 

resultando la siguiente votación por la afirmativa 11 once votos, por la negativa 1 un 

voto y abstenciones 0 cero. Por lo anterior, se aprobó por la mayoría de los 

integrantes de cabildo. 

 

Solicitando en ese momento hacer el uso de la voz a la presidenta municipal Marisa 

Solano Trujillo la regidora Mónica Ochoa Solano, misma que le fue concedida. Inicia 

en su intervención preguntando a la regidora Johana Inez Cambero Valdivia cuál es 

su fundamento por el que vota en contra de la omisión de la lectura del acta anterior.  

 

Y en respuesta la regidora Johana Inez Cambero Valdivia manifestó la importancia   

de leer la lectura del acta anterior, porque en realidad no podemos saber, que lo que 

se habló esté escrito, y es importante, esa es una parte por el que vota y reitera estar 

en contra, ya que ustedes si votan a favor, aunque no se lea, ustedes claro se dicen 

es el tiempo, pero para eso también refiere están ahí, pero un fundamento no 

especifico. 

 

Al término de su intervención hace nuevamente uso de la voz la regidora Mónica 

Ochoa Solano, quien sigue manifestado que ha estado observando  que en el tema  

se nos dice la omitimos, a veces por los tiempos, y continua en su intervención 

manifestado le preguntaría a la secretaria en el caso de la regidora Johana Inez 

Cambero Valdivia si se la da la misma atención como a todos los presentes, porque 

se les presta el acta, se revisa, se tiene el tiempo suficiente para analizarla, revisarla  

antes de firmarla, entonces en este  caso le llama la atención, ya que acaba de ver la 

firma en el acta, y eso lo que sabe le indica a ella que ya la analizó. 
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Por lo que interviene nuevamente la regidora Johana Inez Cambero Valdivia, quien 

manifiesta que es de la pasada. Y manifiesta es importante se lea el acta anterior, y 

expresa son sus votaciones. 

 

Interviniendo la regidora Mónica Ochoa Solano para mencionar que ya se firmó el 

acta; y menciona el aclararles a las personas que las escuchan que vota en contra de 

lo que ya analizó, si vota en contra y si está de acuerdo y ella analizo y está de acuerdo 

en lo que se habló en lo que se analizó, y lo firmo, porque no es la primera vez que lo 

que dice y con lo que hace, porque dice que está en contra cuando ya la analizo y la 

firmo, y es solamente un punto de vista le agradece a la regidora su atención. 

 

Solicitando el uso de la voz a la presidenta municipal Marisa Solano Trujillo,  la 

secretaria del ayuntamiento Licenciada Marbella García Delgado, para informar que 

efectivamente el acta que viene contemplada en el orden del día de la presente sesión 

en desarrollo, es la sesión ordinaria número 19, y el acta de la sesión anterior se refiere 

a la numerada con la numero 18,  el acta pasada es donde se analizaron los convenios 

a firmar con la Comisión Federal De Electricidad y el INMUNAY y precisa se le circuló 

a la regidora Johana Inez Cambero Valdivia, la cual se encuentra ya firmada por la 

misma regidora Johana Inez Cambero Valdivia 

 

En ese momento interviene la regidora Johana Inez Cambero Valdivia quien expresa 

que la realizo en el evento de la auditoria. 

 

Por lo que al continuar con el uso de la voz la licenciada Marbella García Delgado 

secretario del Ayuntamiento, expresa la importancia para el área de Secretaria, en 

cuanto a la labor que se realiza, se precisen como lo comenta la regidora Mónica 

Ochoa Solano, los fundamentos o argumentos para poder asentarlos en el acta de la 

sesión que está en desarrollo, ya que el acta que se menciona se tuvo la oportunidad 

de leer y de firmar de conformidad. 

 

En uso de la regidora Johana Inez Cambero Valdivia expresa que ella solo necesita 

que se lea, sin agregar las razones, ni fundamentos. 

  

 

Integrantes del Honorable Cabildo someto a consideración, por medio de votación 

económica el punto número V referente a la Comparecencias de los titulares de las 

Dependencias de Municipales del Instituto Municipal de Planeación, Dirección 

de Ecología y Protección al Ambiente y Departamento de Desarrollo Urbano; 

resultando la siguiente votación por la afirmativa 12 doce votos, por la negativa 0 cero 
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votos y abstenciones 0 cero. Por lo anterior, se aprueba por unanimidad de los 

integrantes de cabildo. 

Integrantes del Honorable Cabildo someto a consideración, por medio de votación 

económica el punto número VI referente a Asuntos generales en Correspondencia 

recibida; resultando la siguiente votación por la afirmativa 12 doce votos, por la 

negativa 0 cero votos y abstenciones 0 cero. Por lo anterior, se aprobó por 

unanimidad de los integrantes de cabildo.  

PUNTO V. Dando continuidad al desarrollo del Punto V, referente a la 

Comparecencias de los titulares de las Dependencias de Municipales del Instituto 

Municipal de Planeación, Dirección de Ecología y Protección al Ambiente y 

Departamento de Desarrollo Urbano, la presidenta municipal  Marisa Solano 

Trujillo expone para definir la metodología de estas, ya que consiste que el Honorable 

Ayuntamiento conozca el cumplimento de las atribuciones conferidas con base a la 

normatividad aplicable a cada una dependencias y entidades de este gobierno 

municipal,  a los titulares de las dependencias y entidades municipales se les otorgara 

un tiempo de hasta veinte minutos para exponer en cumplimiento de sus atribuciones 

así como temas relevantes, problemáticas y   demás actividades que el Honorable 

Ayuntamiento deba de conocer, terminada la comparecencia se iniciara el debate los 

cuales podrán hacer preguntas y los comparecientes deberán responder a estar,  si no 

se tuviere alguna pregunta se tendrá por finalizada la comparecencia. 

Para dar inicio a las comparecencias y continuar con el desarrollo de la sesión se 

solicita al Arquitecto Reyes Robledo Suarez Director del Instituto de Planeación 

IMPLAN, se acerque a los presentes, concediendo el uso de la voz.  

Inicia saludando y dice le gustaría comenzar de manera cronológica con el desarrollo 

de las actividades del Departamento de IMPLAN, a finales del mes de octubre se 

integraron a las labores propias del Instituto y propiamente en terminar el Plan 

Municipal de Desarrollo, el cual ya tenía un porcentaje de desarrollo, pero no estaba 

finalizado. Al igual, había que terminar el Plan Municipal de Desarrollo a largo plazo, 

2021-2050, y posteriormente se tenía que realizar el programa municipal con base a 

éste, que fue una tarea que se tuvo que sacar en aproximadamente dos meses, ya 

que el 16 dieciséis de diciembre estos dos documentos tenían que estar terminados y 

aprobados por Ustedes en sesión de Cabildo, donde recordaran aquí se expuso, para 

posteriormente pasar a publicarlos al periódico oficial. 

Continúa expresando que fue una labor extenuante; nos dimos a la tarea de visitar 

todas las comunidades en cuatro semanas, para poder sacar la autorización de obras, 

esto con personal de IMPLAN en apoyo del departamento de Infraestructura, y cumplir 

con este requisito de Ley, el cual cumplimos en tiempo y forma. A la par de esto, 
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estuvimos cumpliendo con las actividades que quedaban de los últimos meses del año 

anterior, con las reuniones programadas en el Instituto Municipal de Planeación; como 

Ustedes sabrán consiste en una Junta de Gobierno que sesiona cada tres meses, y a 

parte en un Consejo Ciudadano Municipal que sesiona cada mes, a los cuales también 

les tenemos que rendir informes y solicitándole el cumplimiento del programa operativo 

anual.  

Posteriormente, entrando este año, el ejercicio dos mil veintidós, lo primero que se hizo 

fue presentar ante la Junta de Gobierno y Consejo Ciudadano el Plan de Trabajo Anual 

para este ejercicio dos mil veintidós, el cual debe ser analizado y aprobado por ellos, 

y así mismo las peticiones del Consejo para que se incluyan en el plan de trabajo; y 

dentro del plan del trabajo, el punto principal es la organización de las herramientas de 

planeación existentes, estos instrumentos de planeación tienen un publicación en el 

periódico oficial desde el dos mil cinco y dos mil tres. 

Continua en su intervención y señala que a lo largo de este tiempo  se han  tenido 

varias reuniones con diferentes departamentos  o direcciones a nivel estatal, por 

ejemplo la Secretaría del Desarrollo Sustentable principalmente, donde se les ha 

comunicado a todos los Institutos Municipales de Planeación, de esta prioridad de 

poder actualizar estas herramientas de planeación, para el caso específico, en el 

ordenamiento ecológico y el desarrollo urbano por lo que fue una de las prioridades en 

el Plan de Trabajo, y se ha venido trabajando constantemente a lo largo de estos 

meses.  

Hace el comentario, que se puede ratificar la información ya que el Regidor Jovanny, 

aquí presente, y quien a lo largo de todo este proceso nos ha acompañado y ha podido 

darse cuenta de todas las reuniones que llevamos con diferentes sectores, ha estado 

muy presente con ellos, y seguimos con este proceso, pues no es algo que pueda 

definirse de la noche a la mañana, porque es un proceso largo y complejo, por toda la 

participación ciudadana que tenemos que recabar y analizar la problemática para 

poder tener un plan tanto ecológico como de desarrollo urbano a la medida de Santa 

María del Oro y sus necesidades.  

Todo lo que se viene haciendo, viene respaldado en el Plan Municipal de Desarrollo, 

donde se divide por objetivos, dentro de los cuales nos marca el Ordenamiento 

Territorial, como el objetivo número 11 once del plan y el objetivo 7 siete que es la 

apuesta por el desarrollo económico del municipio a través del turismo.  

El trabajo de ordenamiento ecológico que se viene presentando, básicamente se 

enfoca al área de la cuenca de La Laguna y la Cabecera municipal, por el motivo de 

que existen instrumentos, que datan del dos mil cinco y el Ordenamiento Ecológico es 

del dos mil tres, y posteriormente se hace un desarrollo urbano, nada más de la parte 
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de La Laguna en el dos mil cinco, en ese mismo año, surge otro descenso de la 

población que abarca parte de la cabecera y parte de La Laguna, pero este no tiene  

un soporte ni un ordenamiento ecológico como lo tiene el primero, entonces se 

contraponen estos dos instrumentos, los usos de suelo principalmente, en el de 

desarrollo urbano, se contradice en un documento hay un uso de suelo con una 

densidad diferente y en el otro dice otra. 

Es por ello que expresa surge la importancia de poder unificar en un solo instrumento 

que derogue los anteriores, porque de estos dos ninguno deroga al otro, de ahí la 

importancia de tener un único instrumento de planeación y por qué  en esta parte de 

la Laguna y la cabecera; el hacerlo a nivel municipal si lleva bastante trabajo y bastante 

recurso, afortunadamente se han encontrado apoyo en algunas instituciones, en este 

caso de la Universidad Autónoma de Nayarit, que tiene  un antecedente muy arraigado 

en La Laguna, ya que ha venido trabajando desde la calidad de agua de la Laguna, 

así como los ordenamientos que se hicieron en aquellos años dos mil tres Ecológico, 

y dos mil cinco Desarrollo Urbano, y se comunicaron con las personas que fueron los 

precursores de esto y afortunadamente tuvimos muchas aceptación y un buen apoyo.  

Informarles que no está costando nada el apoyo y la asesoría que nos están brindando, 

situación que le consta al Regidor Jovanny, las veces que han venido y que han estado 

participado en todas las reuniones, lo único que cuesta es el apoyo de sus viáticos, lo 

que es la gasolina cada vez que viene, y las veces que se les ha invitado a comer, 

pero eso lo he cubierto personalmente para no generar más gasto al erario.  

Continua en su intervención, que lograr estos instrumentos a nivel municipal si es 

bastante costoso, hay un presupuesto que se le hizo a un municipio para poder 

actualizar sus instrumentos; a nosotros  llegó por parte de una dependencia, donde 

nos decían, esto es lo que está, al principio en el mes de enero febrero lo enviaron y 

nada más el presupuesto de Desarrollo Urbano cuesta $1, 850,000.00 (Un millón 

ochocientos cincuenta mil pesos 00/100 M.N.) sin contar con el presupuesto de 

Desarrollo Ecológico que debe superar el $1, 200,000.00 (Un millón doscientos mil 

pesos 00/100 M.N.), entonces eso es lo que se ha avanzado principalmente sobre el 

Plan de Trabajo.  

Agrega además que aprovecha para comentar que siguen las reuniones, la próxima 

semana se tiene  una reunión con los directores, aún no hemos mandando oficios, 

pero es para informarles de todo lo que hemos hecho y en qué áreas se van a 

incorporar a las diferentes reuniones de la agenda de ordenamiento, porque en la 

reunión pasada ya surgieron diferentes entidades estatales como federales, ya hubo 

otros acuerdos y queremos incorporarlos a las diferentes direcciones que tienen que 

ver con esta parte. Sumado al plan de trabajo que se presentó a principios del año con 
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el Consejo Ciudadano, existen dos proyectos, el camino perimetral de La Laguna, y  

aprovecho, para comentarles que el día miércoles se tuvo por la tarde la reunión de 

consejo donde se presentaron los avances y ahí se entregó el proyecto  al área de 

infraestructura, en esa parte ya terminamos, otro proyecto que es el del mercado 

municipal se ha avanzado  del 20% al 25%, agrega que la regidora Mónica ella es 

parte de la Junta  de Gobierno como del Consejo Ciudadano y le ha tocado estar 

presente, quien puede dar fe y constatar de lo que se menciona y se tiene en el plan 

de trabajo, siendo un panorama general de lo que se ve avanzando. 

Para dar continuidad con el orden del día, la presidenta municipal solicita a los 

presentes que quien desee hacer el uso de la voz levantar la mano y llevar el registro 

como corresponde, procediendo en ese momento a solicitar el uso de la voz el regidor 

Humberto Jovanny Lucero Valencia, posterior el regidor Alex Emanuel Holguín 

Baltierra, y la regidora Johana Inez Cambero Valdivia. 

 

Por lo que se le concede el uso de la voz hasta por diez minutos; para dar inicio al 

regidor Humberto Jovanny Lucero Valencia  en su intervención considera que es 

importante, la ampliación del plan de desarrollo municipal porque hemos vivido durante 

los últimos años un crecimiento demográfico sin pies ni cabeza, lo que ha provocado 

problemas en todas las poblaciones, da como ejemplo la innovación de caminos, cada 

quien construye como se le viene en gana y conforme sus ideas; no hay un plan de 

desarrollo y urge, por la densidad de población que se tiene en el municipio, para dar 

forma al crecimiento de Santa María y hacerlo ordenado. Estaría muy de acuerdo 

sobre un plan de desarrollo urbano municipal porque beneficiaria mucho al crecimiento 

futuro. Termina su participación agradeciendo a los presentes.  

Continuando con el desarrollo de la sesión la presidenta municipal Marisa Solano 

Trujillo, concede el uso de la voz hasta por diez minutos a la regidora Johana Inez 

Cambero Valdivia. 

Quien inicia saludando a los presentes y en su intervención, pregunta al Arquitecto 

Reyes Robledo Suarez si, ¿en base a su opinión, cree que se está cumpliendo con 

el Plan de Desarrollo Municipal propuesto por el IMPLAN?  

Quien en respuesta a su pregunta el arquitecto Reyes Robledo, expresa que no fue 

tan especifico por el tiempo,  ya que dio un panorama general, hay un instrumento o 

una herramienta para poder dar seguimiento y evaluación a lo que es el plan,  por lo 

general cada año o cada ejercicio es cuando se dan las evaluaciones viene a recaer 

con el informe de Gobierno, que es cuando se hace la evaluación, el seguimiento y ver 
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el cumplimiento que se ha dado, ahí es cuando se puede ver el cumplimiento que se 

le ha dado y que se lleva de avance, en que hay que reforzar y poner atención.  

Agrega además en su intervención que por el momento no cree que sea el tiempo 

propicio, se debe esperar a que esté el ejercicio completo para poder esperar la 

evaluación.  

Al continuar con su intervención la regidora Johana Inez Cambero Valdivia, le 

pregunta al Arquitecto Reyes Robledo, ¿Qué pediría Usted a Cabildo para que 

perfeccionar su trabajo, herramientas? 

Quien en respuesta  el arquitecto Reyes Robledo a su intervención, expresa todos 

sabemos que el recurso económico es parte importante, pero también son conscientes 

que son más direcciones, y se quisiera que todas tuvieran el %100 del recurso que 

necesitan, pero hay que trabajar con lo que se tiene; lo que si pudiera pedir es algo 

semejante a lo que propone el Regidor Jovanny, un poco más de acercamiento, de 

coordinación, que se involucren más en los trabajos que se están realizando para que 

estén enterados, y ahora si en caso de algún recurso faltante que no se pueda 

prescindir de ello, se les pediría el apoyo sustentado que tenga un fin y que va a cumplir 

el objetivo. 

Continuando con el desarrollo de la sesión, la presidenta municipal Marisa Solano 

Trujillo cede el uso de la voz hasta por diez minutos al regidor Alex Emanuel Holguín 

Baltierra, quien inicia su intervención saludando, dice que en lo personal, durante los 

meses de octubre, noviembre y diciembre, se le vio al personal de IMPLAN muy activo, 

dice que debe reconocer la labor y agradecer por el plan de desarrollo municipal que 

nos dieron, lo que sí, en los últimos meses menciona que  ha notado al personal de su 

departamento muy suelto, por las calles, por los pasillos, jugando y a veces noviando 

y agrega, que con mucho respeto al arquitecto como titular, el que falte recurso no es 

un impedimento para trabajar, como ejemplo refiere lo que hacen los profesores en  

las escuelas, que cuando toman un proyecto, con las cosas que tiene a la mano se 

ponen a trabajar.  

También agrega que, de acuerdo con el comentario del compañero Regidor Jovanny, 

ahorita se tiene el problema de las  aguas de los huracanes, que refleja la falta de 

ordenamiento territorial, ya que la gente, donde se pudo o donde le cedieron construyó 

su casa, y un Ayuntamiento está para darle los servicios a la gente, y dar un sistema 

de drenaje o pluvial, en un cerro donde no hay sistema de nivel es difícil, entonces no 

bastan una pluma y un escritorio para generar una idea, y posteriormente llevarla al 

campo y realizarla, en esa secuencia dice que tampoco se ha tenido una solicitud por 

parte de IMPLAN, donde quizá se busque una ampliación de recursos para un trabajo 

o fin como tal, dice que de ser el caso, se pudiera analizar y se pudiera dar.  
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Agrega que entiende se trata de un organismo descentralizado, pero que también 

depende de Cabildo y han pasado ya varios meses y aun se sabe que está la Junta 

de Gobierno y las reuniones, no ha habido ese acercamiento con Cabildo esa situación 

de interacción necesaria, por eso dice que la intención de llamarlos y saber cómo están 

trabajando porque son parte de un Ayuntamiento y la ciudadanía  está pidiendo saber 

cuál es el trabajo, es decir a qué marcha va trabajando el Ayuntamiento y ya se 

necesitan ver los resultados y en ese sentido él dice ver un problema, pone como 

ejemplo una situación personal, refiriendo que la semana pasada en un viaje que 

realizó a Guadalajara,  notó que esa Ciudad la planearon a lo grande, porque a las 

calles se les ve hasta de seis carriles y nosotros dijo: seguimos pensando en un 

ranchito como que si nunca vamos a crecer ni planeamos como asentarnos ni que es 

lo que estamos haciendo.  

Para dar fin a su intervención, dice al titular Arquitecto Reyes Robledo que, le gustaría 

que supiera que tiene un Cabildo con ganas de trabajar y con gente que tiene la 

capacidad y si no, que se preparará junto con él y su personal para poder realizar ese 

trabajo que hace falta; analizar sus recursos y notar sus necesidades, pero sobre un 

plan, porque no sería válido decir solamente, necesito dinero, habría que preguntar, 

para qué lo ocupa, entonces si es muy importante que se sienten las bases para ver 

las necesidades que se tiene no nada más en la cabecera, hay otros puntos, por 

ejemplo en “la Labor”, donde la gente está viviendo en los cerros, y no hemos analizado 

el suelo, cuando se derrumba,  que humedad se tiene, al respecto subraya que por la 

mañana se hablaba en el grupo whats app de Cabildo, sobre la cantidad de huracanes 

que se espera y entonces él se pregunta, si se están preparando planos para la gente 

que va a construir, por donde puede crecer la población porque hay muchos pueblos 

que ya no tiene para donde, y hay gente que por hacer negocio vende su parcela, y 

ante eso deben preguntarse si en esos lugares se les puede dar los servicios.  

Reitera y recuerda que en la última platica que tuvieron se acordó que se trabajaría en 

eso y entonces le pide al arquitecto a cargo que se sume con ellos, en ese momento 

invita a sus compañeros a sumarse también al trabajo del arquitecto, porque subraya 

que se tiene una presidenta con ganas de trabajar y si es muy importante que se 

analice, primeramente en el escritorio y cuando se tenga una salida o plan entonces 

se hable y se pueda pedir en Cabildo por ejemplo y quizá por primera vez, aunque le 

gustaría que fuera de muchas, con una solicitud por parte del Arquitecto, el apoyo 

pidiendo 500 litros de gasolina porque se disponen a salir a campo a realizar estudios 

y, si está sustentado cree que se puede hacer, siempre y cuando presenten un trabajo 

y demos un resultado de cómo se gastó la gasolina, y no para que los muchachos se 

anden paseando en los vehículos, y precisa que lo dice con mucho respeto, porque ha 

podido ver que salen y los ve en las oficinas y se pregunta qué están haciendo?. Por 

último, dice que le gustaría que sumaran al esfuerzo, que se reúnan a seguir 
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trabajando, para estudiar punto por punto y así como ahorita se hizo la primera 

llamada, el primer paso para ponerse a trabajar, que para la otra ocasión sea el 

arquitecto titular quien los busque para exponer lo que hay y lo que se necesita porque, 

aunque vamos bien dijo, se quiere un cambio.  

En respuesta a la intervención del regidor Alex Emanuel Holguín Baltierra, refiere 

el arquitecto Reyes Robledo, refiere que hace aproximadamente dos meses atrás, es 

cuando se han hechos las reuniones que hasta les llamamos “Jueves de ordenamiento 

territorial”, de la manera en que siempre se llevó a cabo aquí, para lograr este proceso, 

dice que se han estado convocando sectores, como restauranteros, hoteleros, 

pescadores, lancheros; ya se empezó con la primer Reunión de Consejo, y para poder 

lograrlo, se tiene que hacer en la agenda la invitación con el orden del día y hacerla 

llegar, la mayoría de las veces están invitados directores de las diferentes áreas, tanto 

del edificio administrativo como de la presidencia del centro, entonces le pido a los 

muchachos que salgan a entregar las invitaciones, porque a veces nos gana el tiempo 

y dos o tres días antes andamos entregándolas, que muchas veces ya se hicieron 

llegar digital por adelantado, pero es necesario que tengamos el soporte, la firma que 

nos ayude para hacer constar que se está invitando a la ciudadanía participar en la 

ciudadanía a participar.  

Interviniendo en ese momento nuevamente el regidor Alex Emanuel Holguín 

Baltierra para informar  que los regidores tienes un grupo al que todos tiene acceso, 

excepto la regidora Johana, con la intención de ahorrar recurso y a la vez facilitar y 

eficientar el tiempo, dice que él cree, que en ese sentido, en la próxima reunión que se 

haga de directores, el simple hecho de mandar un mensaje de whats app y poder decir 

“enterado” basta, cree que para estar entregando invitaciones, dicho con mucho 

respeto, esa gasolina con la que va y se busca a los directores, se puede ir a una 

comunidad a hacer el trabajo, y dirigiéndose a la Presidenta, le hace hincapié en que 

la tecnología se debe aprovechar. 

En respuesta el arquitecto Reyes Robledo Suarez, que el tema lo válido es contar con 

la firma de recibido, en físico, para poder justificar todo este proceso, de participación 

ciudadana, sostiene que la mayoría de las veces cuando se tiene la reunión, quienes 

no alcanzan a ser notificados en físico, firman en la reunión.  

Y en cuanto al tema de la gasolina, aprovecha la ocasión les comenta que días anterior 

se checo en junta de gobierno el presupuesto que se tiene para gasolina y 

prácticamente son poco más de $10,000.00 (Diez mil pesos 00/100 M.N.), lo que es 

poco, aunado a los ajustes que se hacen queda un aproximado de $9,100.00 nueve 

mil cien pesos 00/100 M.N.), también  comenta que cada que vienen los 

investigadores, se le apoya y ya son varios ocasiones que vienen y se está gastando 
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mucha gasolina; también comenta al Regidor Alex que vehículos no hay vehículos del 

IMPLAN, no son vehículos propios, están en comodato nada más para apoyarnos y 

cuando salimos a repartir invitaciones y en particular a la comunidad de La Laguna, se 

da  un vale por la comisión de repartir por $300.00( Trescientos pesos), y considerando 

el precio de la gasolina, básicamente no es nada en combustible. Agrega que los 

muchachos de su personal, incluso en sábados y domingos, porque se les pide el favor 

han estado repartiendo invitaciones, los que viven en la cabecera municipal 

principalmente, y ahí se le hace un poco critica la situación de su personal porque 

están incluso colaborando fuera de sus horarios de trabajo, sin que eso represente 

que omitirá el comentario que se le hace, para poder restringir esa parte y tener más 

cuidado en ese aspecto, a la par solicita que se les entienda, en cuanto a la Junta de 

Gobierno, que sugiere no lo dejará mentir la Regidora Mónico Ochoa Solano, se tienen 

que hacer las invitaciones y registrar la convocatoria tanto Junta de gobierno como 

Consejo Ciudadano, a la Presidenta y todos los integrantes que los conforman, 

también los que son de fuera, Zapotanito, Mojarras que son los de fuera, la Regidora  

Mónica nos ahorra para entregar a Chapalilla porque se les comunica y cuando vienen 

recibe y los que son La Laguna y Santa María si se llevan, y posteriormente la firma 

de actas, de tal manera se hace imposible, y no precisamente a nosotros sino a los 

integrantes que vengan nuevamente a firmar el acta de lo que se habló, por esa razón 

se está saliendo constantemente.  

En ese momento solicita hacer uso de la voz la regidora Mónica Ochoa Solano 

inicia agradeciendo a la Presidenta el permitirle el uso de la voz, se dirige al arquitecto 

Reyes para felicitarlo, y dice que acaban de tener sesión de Consejo ciudadano, donde 

les explicaba lo que acaba de dar a conocer y hay algunas observaciones que le 

gustaría hacer, para empezar que ha sido muy bueno el trabajo, pero se podría hacer 

aún más, cree que se necesita un poco más de coordinación, si es un departamento 

descentralizado pero como ya se lo ha manifestado, nuevamente lo hace, ya que tanto 

los regidores, la presidenta, el Síndico, están en la mejor disposición de hacer equipo 

para que el resultado sea mejor, ya que se tiene muchas necesidades en el municipio 

y en su explicación son varios los departamentos que están ligados para poder tener 

un buen resultado, por ejemplo, el de Ecología e Infraestructura, y si se hace un buen 

equipo que esté en sintonía, el trabajo no se duplica y a final de cuentas el resultado 

es el que está necesitando nuestra ciudadanía. 

Continua y  manifiesta su respaldo las veces que se necesite, los regidores pueden ir 

a campo para hacer el acompañamiento de su departamento porque las necesidades 

de la población, ya están presionando a darles un resultado más a corto plazo, 

entonces creé que la única manera en la podrían lograrlo es que se unan, e invita el 

acto a sus compañeros regidores a poner más atención en el punto del combustible, 
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ya que le ha tocado escuchar a los compañeros que viene de comunidades que se 

trasladan a dejarles la invitación. 

Agrega además que una de las iniciativas que acaban de aprobar en cabildo, es estar 

en comunicación por medios digitales para hacer más practico su trabajo,  porque sería 

desgastante e irresponsable de su parte aprobar la iniciativa de medios digitales y 

hacerlos que vallan a entregar en físico las invitaciones, por su parte dice que solicitó 

que le hicieran llegar en físico las invitaciones en cuando ella viene se las entregan en 

físico, y por su parte sigue respaldando al departamento pero pide al titular que les 

permita estar más en comunicación porque el tiempo se va y falta mucho por dar 

resultados, felicitándolo nuevamente concluye su aportación.  

Nuevamente  solicita el regidor Alex Emanuel Holguín Baltierra, misma que le fue 

concedida, y pide que se trabaje en las calles, porque imaginando que imaginando que 

llegue su correo y para dar un domicilio o calle, pues no hay, entonces es importante 

marcar cuando menos cuatro, cinco o seis calles principales porque no se tiene 

ninguna, y es un problema; cita un ejemplo con la comunidad de El Ahualamo que es 

bastante grande, donde caminó bastante porque no conoce, y advirtió que se ubican 

por referencias como “El Barrio Pobre o la casa de determinada persona”, entonces 

cree necesario que se elabore un mapa y poder proponerlo y aprobarlo en su momento 

para hacer nombramiento de calles en los pueblos, porque en la actualidad el uso de 

la paquetería y se necesitan los domicilios, porque eso ya es un problema, y le reitera 

su aprobación al arquitecto encargado.  

El arquitecto Reyes Robledo Suarez solicita el puntualizar a la pregunta que en su 

momento le hiciera la regidora Johana Inez Cambero Valdivia en cuanto a que ocupa 

su departamento, de los asentamientos irregulares les expongo la normativa se le debe 

dar orden, quiero comentar que la normativa es una y la aplicación de la misma es 

diferente, y considera que como municipio hace falta darle un poco más de 

fortalecimiento al desarrollo urbano, los que tienen que vigilar, sancionar es una parte 

importante, y se le apuesta al desarrollo económico de la laguna y esa parte que 

genere empleo, bien pagado con prestaciones y se detone la economía con orden, se 

ocupa un área de desarrollo urbano bien fortalecida para que este pendiente. 

Por lo que al culminar con su intervención la presidenta municipal Marisa Solano 

Trujillo, expresa que les ha quedado claro que el departamento, la planeación y que 

existen grandes profesionistas, y herramientas que se cuentan, pero lo que considera 

que se requiere más hechos, ahorita se comentaba el tema de las calles, dentro de su 

ordenamiento la parte del apoyo a las demás áreas, se necesita que exista la 

coordinación con el departamento de infraestructura, de desarrollo, cada uno de los 

departamento con los cuales está usted planeando, ya que si el hecho que se tenga 
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bien planeado como el tema de la laguna, si es algo muy bonito y planeado, sin 

embargo aquí lo importante es lo que aterricemos a los ciudadanos, continua 

manifestado que en la laguna en el tema del empedrado las personas les ha gustado 

y muestran el agradecimiento, esa parte se solicita la coordinación que se ha 

mencionado en varias ocasiones, y como que el ser un organismo descentralizado se 

le ve muy fuera del ayuntamiento y lo que se busca es trabajar en unidad y mejorar en 

cada una de las áreas del ayuntamiento. 

Continuando con el desarrollo de la sesión, la presidenta municipal Marisa Solano 

Trujillo, pide al Ing. Jonathan Xavier Pérez Rivera Director de Ecología y 

Protección al Ambiente, se acerque a los presentes, concediendo el uso de la voz. 

 Quien Inicia saludando a los presentes y agradece la invitación a la sesión de cabildo, 

menciona que lo que la Dirección de Ecología basa su organización en los artículos 55 

y 56 de la Ley Municipal, donde se establece que es la encargada de proteger el 

patrimonio natural y la calidad de vida de los habitantes y propiciar el desarrollo 

sustentable de los recursos naturales, señala que esa la función municipal del 

desarrollo natural, agrega que en el artículo 56 vienen treinta puntos que son los 

encargados de realizar, y aclara que siempre en coordinación con gobierno del estado 

y la federación porque su departamento no tiene la capacidad de sancionar, 

únicamente vigilar y remitir esas actividades a las dependencias encargadas de 

regularizar las sanciones.  

Dice en cuanto a las actividades que se han hecho por parte de su departamento, se 

ha hecho la vigilancia de aquellas situaciones que han estado afectando al patrimonio 

natural, se han realizado algunos oficios que se enviaron a la PROFEPA por 

cuestiones de contaminación, de reporte de árboles protegidos que se talaron, porque 

son los encargados de determinar las sanciones, estando dentro de lo que hacemos, 

mantener el orden de lo que está en el Ayuntamiento; comenta que a veces, la 

PROFEPA les envía denuncias a particulares y se les tiene que dar el seguimiento, y 

se ha realizado, lo que les ha permitido, a veces llegar al lugar de los hechos y 

lamentablemente o ya se podaron varios árboles o se agotaron los recursos, y no 

precisamente se tiene la oportunidad d platicar con los particulares. Menciona que otra 

de las acciones realizadas, aunque estuvo con situaciones que lo frenaron, es el tema 

de la señalética, y aunque no se ha concluido esa actividad, ya está por terminarse en 

los próximos días. Según comentó, también han colaborado con IMPLAN, elaborando 

los reportes mensuales de los reportes enviados a la dependencia estatal; se 

entregaron permiso de tala de árboles al departamento de Protección Civil, con 

fundamento en la legislación municipal para que así sean talados, podados y en su 

defecto.  
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Menciona que se han entregado permiso de limpia a particulares, que se pide y le 

consultan al departamento a su cargo para poder tener ese permiso que se les 

requiere, se debe ir al lugar, tomar fotografías, regresar, analizar la evidencia para 

realizar el reporte y mandarlo. De igual manera, dice que hacen atención a la 

ciudadanía para aclarar dudas que tiene sobre todo en sus construcciones para 

hacerlas evitando el impacto ambiental, posteriormente se les hace llegar a Desarrollo 

Urbano para que se les de su permiso de construcción. Agrega que también se hizo 

seguimiento de las minas, que son las que se hizo entrega de expediente a Desarrollo 

Urbano, pero en un inicio su departamento realizó el oficio a los encargados del área 

municipal para que pudieran trabajar en ello.   

En cuanto a los trabajos que se están realizando, dice que se están elaborando cuatro 

reglamentos que a su criterio son fundamentales, porque ahí se basa en el 

funcionamiento del departamento, porque sin la legislación no se tiene la base ni la 

capacidad jurídica para poder desarrollar las actividades necesarias; dice que 

personalmente está trabajando en un reglamento, que es muy tardado elaborarlo, 

refiere que en las administraciones pasadas hasta se subcontrataba, y manifiesta su 

compromiso de que antes de que termine la administración vigente, se hayan 

publicado los reglamentos en el periódico oficial, si los presentes como Cabildo desean 

ampara esa publicación. Dice, a manera de pregunta, ¿Cuáles reglamentos son 

importantes para él?, poda y  tala de Árboles para el municipio de Santa María del Oro, 

Parques, jardines y camellones para el Municipio, Aseo Público y  Reglamento de 

Relleno Gobierno Sanitario; al respecto menciona que están viendo la posibilidad de 

emitir un reglamento que corresponde a su área y Desarrollo Urbano sobre la 

contaminación auditiva, que daría la pauta para reglamentar eventos públicos en 

casinos, tanto en la cabecera como en los ejidos y en La Laguna, que es algo que les 

ha pedido la comunidad, siendo un tema que aún está en análisis, para saber si es 

posible o no, nada oficial, siendo esos los reglamentos en los que se está poniendo 

atención.  

Por otra parte, se está viendo la posibilidad de hacer una campaña de reforestación, 

ahora en la época de lluvias, en las comunidades y en las áreas públicas que fuera 

importante realizar, sobre todo con la ayuda de los regidores que conocen su 

demarcación y las áreas que pudieran necesitarlo y sobre todo buscar la ayuda 

voluntaria de particulares que puedan apoyar para que el proyecto tenga un fruto.  

En cuanto a proyectos futuros, considerando la fecha de su ingreso que menciona fue 

a mediados del mes de noviembre del año dos mil veintiuno, y siendo que los proyectos 

para su gestión se presentan en el mes de octubre, entonces a la par menciona que 

hay dependencias que permiten bajar recursos, SEMARNAT, SESAVENAY, 

CONAFOR, COFEPRIS Y CEDUI que son áreas que impactan al Departamento de 
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Ecología, en base a eso, refiere que lo que pretende hacer en los próximos meses es 

ver qué proyectos tienen, que se puede gestionar con ellos  y que solicitan para poder 

aterrizar ese recurso al municipio, eso en cuanto a su departamento. Por ejemplo, 

continúa diciendo, SEMARNAT tiene un proyecto de playas limpias, donde entra La 

Laguna de Santa María del Oro, entonces nos permiten dotarnos de material, 

consistente en contenedores que se colocarían a través de toda La Laguna, entonces 

ese es un recurso que podemos gestionar a través de SEMARNAT con la 

documentación correspondiente, entonces esas seis o siete dependencias con las que 

se tiene injerencia en el ámbito estatal o federal tiene recursos que se pueden bajar, 

por lo que en su momento se solicitaría a los regidores, por parte de Ecología que 

ayuden para poder gestionar determinado proyecto, entonces asume en el acto como 

tarea, en lo que resta de meses antes de octubre analizar qué tipo de recursos se 

pueden gestionar ante esas dependencias y posiblemente podamos gestionar algo 

importante, en términos generales subraya, eso es su trabajo hasta el momento.  

Una vez concluida con su participación, la presidenta municipal solicita a los presentes 

que quien desee hacer el uso de la voz levantar la mano y llevar el registro como 

corresponde, procediendo en ese momento a solicitar el uso de la voz el regidor 

Humberto Jovanny Lucero Valencia, posterior la regidora María Concepción Ulloa 

Pérez, y el regidor Alex Emanuel Holguín Baltierra, además la regidora Doris 

Getsemaní Ávila Martínez finalmente Mónica Ochoa Solano. 

Concediendo el uso de la voz hasta por diez minutos al regidor Humberto Jovanny 

Lucero Valencia, quien inicia dando las gracias por el espacio y  que se dirige al 

Ingeniero Jonathan, para hablar  tema de los basureros clandestinos, le gustaría ver 

la forma de poder vetarlos, y le da gusto que se estén tomando cartas en eso; en 

cuanto a las minas, pregunta ¿si se tiene algún seguimiento o algún tipo de muestras 

de situaciones que se han dado y que la le ha platicado sobre derrames de material 

peligroso que usan en las minas a mantos friático, ríos arroyos? Porque cree que en 

el departamento de Ecología sería desde las cuestiones más importantes, porque la 

contaminación que produce una mina que procesa mineral, sería un ecocidio, entonces 

se tiene que dar atención especial a ese tipo de situaciones, porque se tiene una mina 

que no se sabe la manera en la que está trabajando, no tiene seguimiento, no se le da 

mensualmente el seguimiento, ni muestreo al agua ni a la tierra, la gente de esas zonas 

se queja mucho de la muerte de sus animales, de la contaminación de los arroyos y si 

no se tiene un seguimiento que aporte una idea real de lo que está pasando, esa 

contaminación podría llegar hasta las zonas conurbadas, por ejemplo Cofradía, El 

Buruato, El Real y puede generar enfermedades ecológicas como lo está pasando en 

Guadalajara y Jalisco, que mucha gente tiene insuficiencia renal a raíz de los 

materiales pesados que están en el agua, entonces sería una buena forma de atacar 

es problema de salud, viendo primeramente la situación real de esa mina y darle 
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seguimiento, para ver qué tan cierto es que se están derramando material peligroso  

en los mantos acuíferos.  

A eso, el titular en turno comenta que la mina dejó de extraer material hace 

aproximadamente dos años, entonces se tiene conocimiento actual que se trae 

material de una mina del municipio de Compostela, el cual se hace aquí su proceso 

por la cuestión de una máquina que tienen aquí, que creo que es muy compleja, por 

es que podemos ver que pasa mucho vehículo para allá, porque aquí se pone a 

trabajar el material; es indudable, resalta, que hay contaminación porque hay muchas 

muertes de animales y sustancias que los ríos transportan y hay mucha enfermedad. 

Al respecto, dice que se tiene una denuncia ante PROFEPA, por parte del comisariado 

ejidal anterior, que fue el señor Silvestre Anguiano, que por medio de SEMARNAT hizo 

la denuncia, y se nos hizo llegar la documentación y ahorita lo que se está haciendo 

es ver en qué punto se encuentran esas denuncias, porque les recuerda que, el 

departamento a su cargo no tiene el acceso para poder llegar y conocer, son 

PROFEPA y la Procuraduría Estatal de Protección al Ambiente, los que tiene esa 

facultad, nosotros, por decirlo de alguna manera, somos el seguimiento. En el mes de 

febrero se presentó una denuncia, y lo que corresponde es darle el seguimiento, para 

poder sancionar a Mina Real; recuerda que Mina Real debe tener una licencia de 

funcionamiento para poder trabajar y en base a eso, hay que esperar, el resultado de 

la denuncia y si resulta positiva, será necesario ver que se puede ejercer al respecto, 

pero si se le está dando seguimiento.  

Continúa expresando el regidor Humberto Jovanny Lucero Valencia, retoma la 

palabra para agregar que sería bueno que el Departamento de Ecología fuera, si no a 

la mina, si a los lugares a tomar muestra de los lugares aledaños para saber si hay 

contaminación y si no, pues seguramente de ahí se sabrá, para tener un sustento, pero 

no esperara a que venga la PROFEPA para ver cómo estamos en ese tema porque 

nos afecta a nosotros principalmente.  

Por lo que retoma el Ingeniero nuevamente el uso de la voz, y comenta que en la 

reunión reciente que se tuvo con el departamento a cargo del Arquitecto Reyes, 

algunos expositores de la Universidad Autónoma de Nayarit, están haciendo pruebas 

al agua de las zonas señaladas como contaminadas, a solicitud del Comisariado Ejidal, 

y están a la espera de unos químicos,  desconociendo con precisión los nombres y 

funciones, pero hacen falta para la terminación de las pruebas, y poder ver el grado de 

contaminación que tiene el arroyo, pero es por parte de la UAN. Ya sería cuestión, si 

se quiere, de solicitarlo por parte de ellos, para ya tener los resultados.  

Nuevamente el regidor Humberto Jovanny Lucero Valencia y dice que por parte de 

la empresa Mina Real, manifestaron en a la alguna ocasión que ellos tiene sus pruebas 
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y que a ellos no les arroja grado de contaminación, pero refiere que como ya se sabe 

“el que paga manda” y es de esperarse que digan es eso. A eso dice el Ingeniero 

ponente que se compromete con él Regidor para hacerle llegar la información que a 

partir de la denuncia se desprenda sobre el tema.  

Como segundo punto en duda por parte del Regidor Humberto Jovanny Lucero 

Valencia, expresa que la tala clandestina en La Laguna de Santa María del Oro si está 

siendo un poco rebasada, porque hay demasiada gente que entra a talar árboles de 

manera clandestina; como respuesta a su comentario, el responsable dice que es 

lamentable, pero ante situación más que sancionar le resulta más viable importante 

hacer una campaña porque es una cuestión moral, ya que ningún Ayuntamiento tiene 

la capacidad para supervisar la tala de árboles en cada rincón del municipio, es 

imposible, ante la falta de recursos humanos y económicos, porque como 

departamento si nos hemos dado cuenta, llega el personal al lugar del reporte y ya 

está talado, entonces dice que cree que es más importante hacer una campaña de 

conciencia, y hablar de la importancia de talar un árbol sin permiso, o no reforestar el 

área deforestada, porque de otra manera es muy difícil el darse cuenta de donde y 

cuando se está talando sin permiso, si sería cuestión de ver una alternativa para poder, 

si no mitigar, por lo menos disminuir la tala des moderada y sobre todo en La Laguna 

que es donde se está creciendo, quizá coordinarme con el Departamento de Desarrollo 

Urbano, y su titular el Arquitecto Reyes para que cuando hace las supervisiones, sus 

supervisores apoyen a detectar ese tipo de cuestiones. 

Dando continuidad al desarrollo de la sesión la regidora María Concepción Ulloa 

Pérez , inicia su participación saludando y agradeciendo el espacio de participación, y 

refiere que ante el tema de los basureros clandestinos también tocado por el 

compañero regidor Jovanny, nos dice que ya hay un avance, y desea preguntar ¿Qué 

tanto avance lleva, si después de presentar los puntos rojos de los basureros, ha vuelto 

a revisarlos y está al pendiente verificando si después de darnos la información ha 

habido cambio? Porque hablando de la comunidad de Colonia Moderna, se han hecho 

jornadas comunitarias para limpiar, pero desconoce si él como responsable ya se dio 

a la tarea de ir a revisar cada punto rojo que se encontró en el municipio para ver si 

está funcionando la información que se nos dio de los puntos rojos o nada más nos 

comunicó y así lo dejó.  

Le comenta al Ingeniero responsable, que si ha ido continuamente a revisar los 

basureros o ha ido a platicar con autoridades sobre lo que se tiene que hacer o como 

estar al pendiente para erradicarlos.  Respecto a ese punto, responde el Ingeniero, la 

idea era mitigarlos pero por parte del Ayuntamiento con el área de mantenimiento. 

Como lo comentó en ese momento primeramente se necesita tener la señalética ya 

disponible para poder hacer la limpieza y prácticamente en el momento colocar la 
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señalética, porque no se puede limpiar de otra manera ya que es una costumbre por 

parte de la ciudadanía.  

Agrega que en base a eso hablara con seguridad pública para que apoye con los 

recorridos, el único que se ha limpiado fue el que Usted comenta, los demás está a la 

espera de que llegue la señalética, y esa es una cuestión que ya no le compete al él. 

Entonces pregunta si en lo que dure la administración, de no conseguir la señalética, 

¿permanecerán los basureros?, preguntándoselo porque es el responsable del área 

de Ecología y le compete estar organizándose con las autoridades, da como ejemplo 

el caso del Regidor Ángel donde hay una autoridad en su comunidad, con quien 

pudiera haber una coordinación, porque “vamos lentos”, hace énfasis y en aquella 

reunión que se tocó el tema, ella se comprometió a que ese basurero iba a estar limpio 

para la siguiente reunión que se tuviera, así se hizo y no está las señalética, pero dice 

que dejó muy claro que la patrulla iba a estar pasado y aunque no fue así se intentó 

que la gente se asustara un poco, lo que es más, se coordinó con los muchachos de 

la preparatoria para que estuvieran vigilando ese punto rojo, les pidió también que se 

hicieran una pancartas temporales en lo que el Ayuntamiento tenía listas los suyas, se 

hicieron y se plasmaron y aunque es cierto que es una costumbre, ha disminuido. La 

pregunta es esa ¿si Usted se ha dado a la tarea de vigilar, recorrer y estar al pendiente 

porque está dentro de sus obligaciones? dicho con todo respeto.  

En respuesta el Director de Ecología señalo que, los basureros efectivamente siguen 

estando porque no se ha trabajado en ellos, incluso puede que hayan crecido un poco 

pero el compromiso es que teniendo la señalética se va a gestionar y trabajar en 

conjunto con el departamento correspondiente para poder controlar, mitigar y en su 

momento erradicar eso, y poder hacer las actividades que les había mencionado 

anteriormente.  

A su respuesta agrega la Regidora María Concepción Ulloa Pérez, que el medio 

ambiente exige, en particular a él como director del área responsable un proyecto de 

concientización; los adultos ya tienen costumbres arraigadas, pero se tiene mucha 

comunidad infantil y por ahí se pudiera empezar, desconociendo si él como director ha 

contemplado algún proyecto para no estar tirando basura en la calle, ya se viene la 

temporada de lluvia en la calle y se tapan las alcantarillas y drenajes por tanta basura 

y la inconciencia de todos los que seguimos tirando basura, entonces nos exige 

nuestro ecosistema que se haga algo para concientizar y pregunta ¿Qué puede aportar 

a esa parte?  

Respondió el Ingeniero Jonathan que es importantísimo lo que menciona, ya que la 

población en etapa de primaria se puede llenar de conocimiento y valores que abonen 

al tema, comenta que, sería bueno, junto con los regidores que se comprometan hacer 
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campañas de concientización en escuelas primarias de las comunidades, junto con 

directores, maestro y un servidor, se puede exponer la problemática existente 

mediante actividades que se desarrollen y les gusten para que puedan ver la situación 

actual, el problema que presenta y sobre cómo podemos mejorar. Ya sería cuestión 

de elegir la actividad que ayude a que ellos se queden con la información. 

Entonces dice la Regidora Ma. Concepción Ulloa Pérez dice que cree que todos los 

compañeros regidores presentes están en la mejor disposición de trabajar junto con 

su departamento porque es muy importante darle continuidad al trabajo, y aprovechar 

que a los niños todo retienen, pero no quede como algo que se va a hacer, se quieren 

hechos y no quede nada más en platica, que se ponga en práctica y echarlo a andar; 

a eso el director se compromete entonces a generar una actividad que le compartirá a 

la Lic. Marbella mediante un oficio, para que lo haga llegar a Ustedes y entonces le 

digan el seguimiento mediante su agenda. A esa aportación la Regidora dice que se 

le dará el acompañamiento a la manera en la que se las pláticas, por ejemplo, que 

impartan a los niños y el Director acepta con gusto diseñar la actividad. 

Sobre el punto de la señalética, la Regidora María Concepción Ulloa Pérez pregunta 

sobre el avance que se tiene para que ya sean entregadas, para ello el responsable 

dice que se encuentra ya a la espera de la respuesta del tesorero, porque para hacer 

compras de ese tipo se tiene que dar de alta al proveedor que se consiguió para ese 

proyecto, y por lo que toca a la señalética se tuvo mucho problema con proveedores 

de Guadalajara y Tepic, no les interesaba darse de alta por una cantidad como la que 

se estaba manejando, pero la secretaría, localizó a uno y ya se resolvió la situación 

que estaba frenando el avance en el tema, ya está por venir a darse de alta en tesorería 

y por su parte entregó las característica sobre cómo se quieren las láminas y 

señalética, pero le pide cuente con que en el transcurso de las semana siguiente quede 

el pedido porque él le dará seguimiento. 

La Licenciada Marbella García Delgado dice, desea reforzar el dicho del Ingeniero 

Jonathan porque efectivamente, al estar en contacto con él para darle seguimiento al 

tema, al preguntarle si tenía las cotizaciones, dijo que sí el Ingeniero, pero al parecer 

la empresa no había dado respuesta y porque el monto no es muy grande, la empresa 

no se vio interesada, entonces menciona que lo puso en contacto con una persona 

que puede agilizar el trámite, para que en el área de tesorería y sea quien dé 

seguimiento a ese tema.  

Dando continuidad a las intervenciones el regidor Alex Emmanuel Holguín Baltierra, 

expresa que el director de Ecología que es una pieza clave en el rompecabezas, y lo 

dice por la situación de que el Gobernador vino a cerrar unas minas de extracción de 

material, ¿por qué lo hizo? Porque tendría que buscar un argumento para cerrarla, se 
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sabe que quizá el argumento es político o económico, pero tenía que ser por algo, 

entiende sobre los impedimentos de los que ha hablado para realizar los proyectos, 

por ejemplo talas clandestinas que a veces requiere hasta andar acompañado de 

patrullas, pero lo que si quiere decir es que hay un momento en el que hay que planear 

y otro momento en el que actuar, sus respetos para los proyectos que presenta porque 

son buenos, pero hay que aterrizarlos, porque si se logra hacer lo que se habló en 

estos momentos sería bueno, el problema es como dijo la regidora, tiene el recurso, 

cuenta con la Presidenta y Cabildo, para plantear los proyectos, porque si en la 

próxima reunión se presenta y dice lo que propone y le puedo decir que seguramente 

se aprobará. 

Continúa expresando que la cuestión es que la gente, el principal contacto que tiene 

son los Regidores, le comentaba días anteriores que la gente de Chapalilla estaba 

marcándole y marcándole, porque ellos no conocen a la Directores de Ecología o 

Desarrollo Rural, únicamente a Presidenta y Regidores, entones se entiende, pero se 

le pide que aplique sus propuestas y lo que necesite lo haga saber a Cabildo.  

Agrega además que, en un principio cuestionó por qué el recurso no estaba a 

disposición de cada dirección, pero después entendió, que es algo parecido a una 

práctica que, hacia su padre, el recurso él lo administraba pero no lo negaba, solo 

quería saber para qué era, de esa manera le pide que pase sus proyectos por Cabildo 

para buscar la manera de modificar el presupuesto, encontrar la manera de hacerlo, 

invita a que se trabaje. 

A eso el Director dice que, quiere destinar mucha atención a la reglamentación y su 

publicación para que ese tipo de aspectos queden reglamentados y saber cómo se 

puede atraer el recurso de las dependencias que coordinan el departamento a su 

cargo, porque el recurso no precisamente sale del Ayuntamiento; el Regidor abona 

que es entiende los puntos que basa su explicación pero que se debe ver cuál es el 

programa y cuales son recursos que ofrecen y cuáles van a ser las acciones para bajar 

y aplicar ese recurso, y antemano estará dispuesto a ayudar. 

Dice le interesa mucho lo que menciona sobre permisos para limpia para las tierras de 

agave, y quiere preguntar sobre costos, pero el ingeniero interviene para explicar que 

no tiene costo, e incluye árboles que no estén protegidos por la legislación estatal, 

residuos de cultivos que hubo.  

Comenta el regidor sobre eso le interesa que, al no poder multar, si puede buscar el 

apoyo de un departamento que, si pueda hacerlo, y en ese momento tus acciones van 

a generar reacciones, porque se tienen muchas quejas de las granjas, que aunque se 

dice que tiene plantas de tratamiento para sus residuos, no están funcionando. Pero 

si es necesario aterrizar lo planeado y empezar a dar solución a los diferentes 
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problemas que se han hablado y que se vean resultados. Por lo menos para saber que 

decir a la gente y dar respuestas no solamente decir que se sabe que está pasando.  

En respuesta el Director del Departamento, insistió el ingeniero, sobre la importancia 

de tener reglamentos para poder actuar en base a ello, pero comparte su opinión y le 

agrada saber que cuenta con su apoyo para los proyectos en curso.   

Para continuar la regidora Doris Getsemaní Ávila Martínez, inicia su intervención 

saludando, y expresa que su participación es para hablar referente a la tala 

clandestina, pero le ha quedado clara la información que se dio al Regidor Jovanny, 

pero aprovechando el uso de la voz, pregunta sobre la campaña de reforestación de 

que habla, y quiere saber si tiene previstas fechas o si hay el recurso necesario para 

hacerla, porque es importante para el municipio y debe aprovechar el temporal y 

quisiere saber al respecto.  

En respuesta el Ingeniero Jonathan comenta que SEMARNAT Y SESAVENAY aportan 

el árbol y se tiene que hacer la solicitud ante ellos, ver qué tipo de árbol es, se debe 

identificar el punto a reforestar, quizá con la ayuda de algún regidor; dice que el 

contemplaba la unidad deportiva de la cabecera municipal, árbol de amapa, solo por 

decir un ejemplo porque cada regidor en su demarcación identifica la zona que lo 

necesita, sería cuestión de preguntar si se tiene en existencia ese árbol. Agrega que 

planeaba ponerse en coordinación con la directora de Deportes para poder 

compaginar con el futbol y hacer una campaña. 

También se le pregunta si hay alguna gestión en la que se le pueda apoyar, en 

dependencias a nivel estatal; entonces le responde que sería cuestión de identificar 

qué tipo de proyectos, porque son muchos, los que se pueden gestionar, en los que 

somos compatibles para hacer la gestión del recurso.  

Sobre la actividad de concientización, dice la regidora que, al presidir la comisión de 

Deporte, quiere apoyar en la campaña y hacer difusión en la población, y desea 

sumarse porque se tiene poco avance y hay mucho que hacer. También lo felicita por 

la iniciativa de los reglamentos que está trabajando.  

El regidor Humberto Jovanny Lucero Valencia, retoma la palabra  y menciona la 

propuesta de estructurar un programa piloto de separación de basura en una 

comunidad para medir la disposición de la población y empezar a generar cultura y el 

director a cargo comenta que sería bueno coordinarse para ese cometido.  

Finalmente, la Regidora Mónica Ochoa Solano se suma al tema de la campaña de 

concientización en escuelas, pero particularmente pregunta al director ¿Cómo califica 

al municipio en la cultura del cuidado del medio ambiente? Responde que las acciones 
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denotan que somos un municipio con cultura del medio ambiente alta, por ejemplo, la 

tala de árboles clandestina y los basureros. Porque el tema para empezar es nuevo, 

pero es importante generar cultura en la población.  

Por su parte la presidenta, le pide que se concentren en lo que sí se puede hacer, aun 

con la ausencia de reglamentos municipales, pero si hay estatales y hacer por ejemplo 

la denuncia correspondiente, cuando se le haga de su conocimiento.  

Dando continuidad al desarrollo de la sesión, en uso de la voz la presidenta municipal 

Marisa Solano Trujillo, le solicita al Arquitecto José Hernández Reyes Torres jefe 

de Desarrollo Urbano, exponga a los presentes lo que se viene realizando en el área 

a su cargo. 

Por lo que el arquitecto José Hernández Reyes Torres Inicia haciendo mención que 

su principal función, es expedir cuando proceda y con estricto apego a la normatividad 

los programas de desarrollo urbano, las licencias, los permisos las autorizaciones, 

constancias, y dictámenes de usos de suelo de construcción, urbanización, fusión, 

subdivisión relotificaciones y cambios de régimen de propiedad en condominio y otras 

tendientes a la transformación de uso o aprovechamiento de suelo urbano. 

Además, expresa que lo que en la actualidad se está desarrollando, como lo comento 

el director del Implan, la actualización del Plan de Desarrollo Urbano, porque son las 

herramientas de trabajo, sus instrumentos ya se encuentran obsoletos, corresponden 

a varios años, reconoce y espera que ya se esté realizando y que se cuente ya con él, 

lo más pronto posible, porque como ya comentó es su herramienta de trabajo. 

Menciona, que solicita la actualización del reglamento de construcciones del municipio 

de Santa María del Oro, porque aún aparece como obras públicas, y no se contempla 

su departamento, depende de la Dirección de Infraestructura y Bienestar, lo cual se lo 

ha manifestado a su directora, así mismo se entregó el plan de trabajo, y desconoce 

si ya se hizo la propuesta, pero comenta que observa se están tomado varias 

iniciativas, espera se escuche. 

Se menciono sobre el nombramiento de calles y numeración oficial, informa que 

desgraciadamente no se cuenta con un reglamento de nomenclatura y numero 

oficiales, por lo que continua en su participación expresando que en base a que se van 

a enumerar las calles, se podrán basar en los que hay en la zona de Tepic, Xalisco, 

pero si se requiere. 

Sigue expresando que los números se puso de moda por parte de la comisión que los 

está obligando, sino  la gente no se presenta hacer su trámite, y de las localidades las 

personas no van acudir a gastar en transporte para un número oficial que no lo 
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necesitan; ya que considera así se percibe en la sociedad, es por lo que considera la 

importancia del reglamento que espera se logre, también desea proponer la campaña 

de ofrecer ese servicio, ya que si se cuenta con el reglamento, se contarán con los 

planos y ya se tendrán los numero oficiales y nombre de la calles, por lo que continua 

haciendo mención que se podría ir con una brigada o una comisión a solicitar los 

números oficiales, sobre todo en las localidades más retiradas, para evitar el gasto del 

trámite, ya que en ocasiones al hacer el mismo tramite, se les informa que falta algún 

documento como por ejemplo la constancia del comisariado ejidal y se le regresa, y 

eso en ocasiones causa la molestia y la dependencia es la que queda mal, o se cree 

que no se le quiere expedir, por lo que lo considera como primer paso. 

Comenta que no cuentan con las herramientas para poder actualizar todos los planos 

de todas las localidades, se requiere ya aun como zonas ejidales no tienen la 

lotificación, solo 17 diecisiete comunidades cuentan con PROCEDE y Santa María del 

Oro, La Laguna, es ahí donde está contemplado el Plan de Desarrollo y se está 

trabajando al 100 %, porque se cuenta con la herramienta que es el Plan, se cuentan 

desgraciadamente con dos localidades que son urbanas nada más, y de acuerdo con 

el último censo de población y vivienda que son la localidades de Santa María y la 

localidad de La labor por su número de habitantes, por lo que aprovecha el tema que 

se cuenta con una regidora de la labor, ya que expresa se dice es ejidal y no desean 

se metan con ellos, ya que es la postura que de repente se tiene y es complicado en 

razón a como son los comisariados ejidales se piensa que se les está quitando la tierra. 

Agrega  que  implementó convocatorias a los comisariados ejidales para dar el primer 

paso que son los lotes de las calles, contando con la asistencia únicamente de las  

localidades  El Buruato, Cofradía y Las Cuevas que es de donde es originario; Y son 

quienes atendieron el llamado, y se les puso nombre, solicitando que en la asamblea 

se tuviera la propuesta y son ellos quienes propusieran nombres, ya que si bien le 

corresponde a su área, es importante escuchar y tomar en cuenta, para que sean ellos 

quienes propongan, atendiendo el llamado y llevaron sus propuestas y se llevó a cabo 

el avance, y es lo que se está realizando en la materia de numero oficiales. 

Otro de los temas relacionados en los permisos de construcción se realizan rondines, 

se programan de manera aleatoria, porque sucede que los albañiles saben las horas 

de trabajo en oficinas y llevan los trabajos por la tarde, se está buscando las maneras 

de encontrarlos trabajando  infraganti y hacer entrega de los que es un primer paso, 

que es la invitación a que se regularicen, que acudan a las oficinas y soliciten su 

permiso de construcción, como segundo paso es un acta de visita donde se le hace su 

requerimiento donde se mencionan los requisitos, ya en caso de no asistir, se procede 

a suspender la obra, por lo que una vez que se acercan al departamento y se cumplen 

los requisitos se entrega su permiso. 
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Aunado a lo anterior y otro de los temas que es muy solicitado son las subdivisiones 

de predios, en eso solo pueden entrar que sean las subdivisiones de predios que 

tengan sus títulos de propiedad o escrituras, son con los que ellos pueden actuar 

acreditando su propiedad, ya que en el tema de parcelas ahí le corresponde al Registro 

Agrario Nacional, ya que no se tiene injerencia. 

En cuanto a los dictámenes de compatibilidad urbanística, en lo que se refiere al tema 

de negocios, que van a renovar su licencia de funcionamiento, se requiere el dictamen 

del departamento, en ese tema en la ley de ingresos estatales esta como en cuatro 

pesos, por lo que manifiesta no amerita acudir a realizar el dictamen para tomar las 

fotos, ya que es muy bajo, y todo negocio que va actualizar las licencias se requiere 

ese dictamen y se realiza.  

Continua manifestado en el temas de fraccionamientos, desde hace tiempo se 

presentó en la administración pasada la solicitud, y el siguiente paso es presentar 

antes este cabildo y el fraccionamiento se llama “la querencia”;  por lo que informo que 

pronto se solicitará un punto para poder presentar ese proyecto, ya que se cuentan 

con el primer paso ante la Secretaria de Desarrollo Sustentable y en la actualidad lo 

que continua es presentar ante este cabildo  y publicar ante el periódico oficial. 

Agrega además  que se ha dado a la tarea de hacer la visita ante la Secretaria de 

Desarrollo Sustentable ya que se requiere un convenio ante esa dependencia, 

manifestándoseme en el momento que la indicada era la presidenta municipal para 

platicarlo con el secretario o con el gobernador, ya que es necesario porque a veces 

se requiere hacer el cambio de uso de suelo y utilizar de otra manera o subdividir algún 

predio, y es donde se tiene la duda o incertidumbre y es necesario solicitar la opinión 

de la dependencia, ya que es elevado el costo y las personas deciden no continuar 

con su trámite y es donde no se da solución a ese tipo de planteamientos,  y se logra 

el convenio que viene en la Ley de Asentamientos Humanos y se le podría dar solución 

a ese tipo de problemáticas y de ser viable se pueda continuar con los tramites que 

correspondan y con ello se busca no hacer gastar a las personas y ni la pérdida del 

tiempo. 

Haciendo mención que en el tema de las minas, la presidenta municipal le llamo y le 

dio la indicación de atender y actuar, por lo que se pasó a  realizar las visitas a las 

minas del municipio, para que presentaran la documentación, dándoles el beneficio de 

la duda, porque en la realidad se tiene años operando suponiendo qué están regla, 

pero si es necesario contar con una autorización del municipio, por lo que en las visitas 

se detectó la que es nueva que se encuentra en el crucero de Tepetiltic, en donde se 

hizo el protocolo, se les invito a que hiciera lo propio, indicando  quienes en ese 

momento estaban operando, que el material  era para los trabajos de la nueva caseta 
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que se está construyendo en la labor, haciéndose del conocimiento que se requerían 

los permisos, mismo que se les entrego su notificación, además se llevó a cabo el 

reporte ante  la Secretaria De Desarrollo Sustentable y ante PROEPA duda quienes 

son los que regulan, se hizo lo que corresponde, además del reporte de alguno de los 

aquí presentes porque se me hizo del conocimiento, comunicándosenos que con el 

reporte que se hizo se procedería a suspender, ese lugar y la loma del toro la cual 

previo se le notificó por este departamento, por lo que actualmente la que está 

funcionando es la que se llama banco de material  ADACARI,  procediendo a dejar 

notificación,  misma que no se atendió y  se realizó la notificación quienes acudieron 

al llamado y se sostuvo la reunión en las oficinas, llegando a un acuerdo 

comprometiendo a entregar la documentación en un plazo, mismo que vence el 

próximo jueves y se no se cumple se procederá a clausurar, ya que se llevaron las 

acciones correspondientes. 

Continúa expresando que en cuanto a la mina real se manifestó, que no se extrae 

material y que la problemática se considera que es meramente ecológico, no se les 

permitió el acceso y no se recibió la notificación, procediéndose a levantar el acta, 

comunicándose vía telefónica hacer llegar la información sin contar respuesta a la 

fecha. 

Agrega que otro de los temas es el depósito de relleno de residuos sólidos en el relleno 

sanitario por el cual se requiere un convenio de una empresa privada con el 

ayuntamiento para poder tratar de consolidar y una empresa de nombre CALESA que 

recolecta los residuos sólidos de la empresa el cajón  y la otra es la tomatera, y por el 

tipo de material que es unicel que se le debe dar otro trato, solicitando al área de medio 

ambiente su apoyo con capacitación técnica al personal para un mejor manejo del 

relleno sanitario por lo que se busca la capacitación, solicitando a la comisión de 

regidores que conforman la de medio ambiente, asistan y estén enterados del tema 

porque se requiere invertir al tema, ya que considera que si se capacita a unas 

personas en los tres años siguientes se cambian, y no se le dará seguimiento, 

menciona que en cuanto se tenga la respuesta se notificara y deberá está presente 

tesorería para el recurso para invertir y dejar funcional como debe ser. 

Finalmente en su participación agrega que se pueden realizar más y mejores cosas  

en el municipio de Santa María del Oro,  está en desarrollo y en la reunión pasada  se 

mencionó algo importante el Secretario de Desarrollo Sustentable, en referencia  que 

antes de hacer ciudades se requiere hacer ciudadanía, es necesario inculcar a que se 

tiene que regularizar la tierra, y antes de construir se debe analizar la naturaleza de su 

tierra, al trasformar se debe concientizar de que debe haber procesos. 
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En ese momento se solicita el uso de la voz por parte de los regidores María 

Concepción Ulloa Pérez en donde menciona que el ser el de Desarrollo Urbano y 

ordenamiento,  que en la localidad de el Buruato observó que se realizó una obra de 

empedrado ahogado y que en esa calle, está un señor que estaba invadiendo la calle, 

y al acudir a esa comunidad observo que aun continuaba obstruyendo la calle 

prácticamente se veía con su tejaban era de su propiedad, refiriendo que es lo que le 

puede decir en ese tema. 

En respuesta el arquitecto José Hernández Reyes Torres expresa que su 

departamento corresponde a una dirección, y que la persona encargada de dar la 

orden para proceder es su directora, pero menciona si se acudió con la persona se le 

hizo la notificación y se requiere del apoyo del área jurídica, además de otro tema 

similar en las localidad de Cofradía y Zapotanito, y es por ello se requiere que las 

personas pueden acudir a la instancia del amparo, y se solicita el apoyo del jurídico 

para llevar a cabo esos procedimientos.  

Haciendo nuevamente el uso de la voz la regidora María Concepción Ulloa Pérez, en 

el sentido de que, si bien ya se llevó oficio que seguimiento se dará, que procede, lo 

dejaran así para no meterse en problemas. 

Y en respuesta el arquitecto José Hernández Reyes Torres, reitera que solicito el 

apoyo de jurídico para realizar las acciones necesarias para dar seguimiento, y se 

encuentra prácticamente parado el tema, solicitando involucrar a catastro, porque 

cuenta con los planos donde se aprecia es calle, y es necesario contar con la asesoría 

jurídica, considerando que con ese apoyo se resolverían los problemas del Buruato, 

Cofradía y otro similar en la cabecera de Santa María del Oro. 

Menciona en uso de la voz nuevamente la regidora María Concepción Ulloa Pérez, 

que cuando se realizó el empedrado, cuestiona que si no era primero que el señor 

retirara su estructura. 

Haciendo mención el arquitecto José Hernández Reyes Torres que el propiamente 

en la obra no participó porque no es de su competencia, y tenia el entendido que si lo 

había retirado el tejaban, pero el señor nuevamente lo volvió a instalar. 

Por lo que puntualiza en su intervención y menciona que él como responsable de 

Desarrollo Urbano y ordenamiento Territorial debe dar el seguimiento a ese tema. 

En otro de los temas por parte de la regidora María Concepción Ulloa Pérez, que 

hace falta para el panteón de las cuevas, que se requiere o que falta, porque considera 

que no se ha avanzado en el mismo y por qué son tan lentos los tramites, porque 

pareciera no avanza. 
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Expresa en respuesta el arquitecto José Hernández Reyes Torres que conoce del 

tema que se está trabajando en la lotificación que está por terminarse, a principios de 

julio y que el encargado de panteones, es el que, a cargo del proyecto, y que se debe 

hacer el cambio de uso de suelo y genera un costo, y en cuanto al costo se considera 

como metro cuadrado y no cuenta con el dato especifico, ya que es una hectárea y 

que el proyecto es de ayuntamiento se presentara ante cabildo, y que son lentos 

porque se tiene que solicitar a la secretaria de Desarrollo Sustentable, ya que se envié 

proyecto considera se tendrá un avance. 

Continúa haciendo el uso de la voz la regidora María Concepción Ulloa Pérez, que 

escucho que no era costeable en cuanto a la visita para la expedición de licencias, le 

sugiere que se haga valer de la tecnología para poder hacer más agiles los tramites. 

Para dar continuidad al desarrollo de la sesión, la presidenta municipal Marisa Solano 

Trujillo concede el uso de la voz al regidor Humberto Jovanny Lucero Valencia, 

quien en su intervención pregunta por qué se han autorizado tantas construcciones a 

la orilla de la laguna. 

Y en respuesta menciona el arquitecto José Hernández Reyes Torres se han 

otorgado 130 permisos en la laguna de Santa María del Oro, aproximadamente, se 

lleva el proceso de la solicitud y acredita la propiedad y los metros de la superficie, se 

le autoriza. 

En uso de la voz nuevamente el regidor Humberto Jovanny Lucero Valencia 

menciona se refiere en cuanto al acceso al lago ya no hay ventanas, y que las personas 

ya no pueden quienes acuden, las propias del municipio entrar a disfrutar porque ya 

no hay espacios. 

Mencionado en respuesta el arquitecto José Hernández Reyes Torres que incluso 

en las escrituras de las personas hasta el camino de la laguna lo contempla, y el 

reglamento actual está enfocado en el pueblo y en la laguna es un tema debería contar 

con su propio reglamento ya que se están acabando las ventanas. Y en cuanto a la 

zona federal no pueden intervenir solo repórtalos, y hacer reportes. 

Al continuar con el uso de las intervenciones el regidor Alex Emanuel Holguín 

Baltierra inicia expresando, que en cuanto al departamento de Desarrollo Urbano le 

corresponde, y le pide al Director que no se limite; como primer punto expresó el 

Regidor que el Ayuntamiento depende el 99% de lo que llega de la federación, se 

recauda nada prácticamente, y considera a su departamento el más importante 

hablando en términos generales, porque ya llegó catastro y recaudará mucho pero hay  

facturas y no se están trabajando y que no los mencionó, desconociendo si lo que falta 

es conocimiento, compromiso o las dos.  
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Continúa manifestado que el abordará tres obras de las que desea saber si se está 

trabajando en ellas, se tiene la nueva caseta de cobro en la Labor, la gasolinera en 

la Loma del Toro y obras en las granjas entonces concretamente preguntó ¿Qué le 

puede decir al respecto?   

En respuesta el arquitecto Reyes Hernández, señala que del citatorio que recibió, 

entendió se solicitaba únicamente hacer acto de presencia, no se mencionaba algún 

tema en específico como para poder traerle el dato de fechas precisas, pero puede 

decir en cuanto a la caseta, la construcción está establecida en un área federal, y 

parecido al tema de La Laguna, ahí no tiene injerencia, no se le ´puede cobrar un 

impuesto por construcción, únicamente se acudió para ver los trabajos que se están 

haciendo,  

Interviniendo en uso de la voz la regidora Erika Flores Bernal contribuyo para abundar 

en el tema diciendo que, a su criterio, como uso de suelo si procedía el impuesto, 

dando como ejemplo el funcionamiento de las plantas geotérmicas que también son 

de tipo federal y se les cobraba ese impuesto. 

En ese tema comenta el arquitecto Reyes Hernández que el reglamento que los rige 

menciona que se exceptúan las zonas federales se pueden expedir permisos, siendo 

ese el tema de la caseta, no entrando en el apartado de impuesto por uso de suelo.  

Agregas además el arquitecto que desde que iniciaron se hizo la visita y tiene pagados 

su permiso y actualizados.  

Continua manifestado que el tema de la gasolinera de La Loma del Toro dice que 

aproximadamente en las fiestas de mayo, como referencia, se presentaron para hacer 

el pago correspondiente de $250, 000.00 (Doscientos cincuenta mil pesos 00/100 M. 

N.), estando pendiente otro pago, de lo que viene siendo la licencia, está pendiente el 

impuesto por uso de suelo de construcción, en lo que va del año van 130 permisos, se 

ha recaudad aproximadamente $500 000.00 ( quinientos Mil pesos 00/100 M. N. ); en 

lo que transcurrió el primer trimestre del a año se tuvo poca actividad pero en el mes 

abril se reactivó.  

Al hacer nuevamente uso de la voz el regidor Alex Emanuel Holguín Baltierra que 

un tema importante es el porcentaje que se paga por el material extraído al 

Ayuntamiento, entender, para que se involucre el departamento, que la mina que sigue 

trabajando, propiedad de Adán Casas, que quizá se cierra en el transcurso de la 

semana, debe saberse cuanto tiempo de adeudo se tiene, cuanto material se extrajo 

y cuanto se pagó al Ayuntamiento.  
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En respuesta el arquitecto Reyes Hernández comenta, el arquitecto que en el 

reglamente se habla del porcentaje para el cobro de terrenos de fundo municipal pero 

no para extracción material.  

Por lo que el Regidor Alex Emanuel Holguín Baltierrra que desea que se entienda 

que para poder trabajar como Ayuntamiento, como se ha venido pidiendo a los 

compañeros que ya expusieron, se necesita que como Directores vallan trabajando, 

porque el recurso federal que llega es para determinados gastos y es limitado, 

entonces se necesita trabajar la recaudación, como se hace en otros Ayuntamientos, 

está el caso de Bahía de Banderas que basa mucho de gasta en lo que recibe por 

recaudaciones. Es importante usar sentido común e identificar las áreas ingreso, 

incluso fuera del horario laboral, porque su área es importantísima, la intención es que 

el Ayuntamiento no se vea lento, como cree que se está proyectando. Ya pasó el 

tiempo de aprendizaje de funcionamiento del Ayuntamiento y ahora se le pide que se 

apoye en el Cabildo y motivar el trabajo también en coordinación con las áreas 

Ecología o IMPLAN que están integrados de gente muy capaz, pero se debe trabajar, 

porque ustedes conocen ciertos detalles que los regidores no y se necesitan abordar 

y trabajar.  Finalmente, lo felicita y agradece por su trabajo porque es una persona muy 

capaz y tiene mucho conocimiento sobre lo que hace, solamente le pide que lo 

demuestre y está para servirle.  

Dando continuidad con el desarrollo del Orden del Día, respecto del Punto Número 

VI en Asuntos Generales, se le concedió el uso de la voz a la Licenciada Marbella 

García Delgado, quien hace uso de la voz e informa, que se recibió por parte de la 

persona moral super kiosko S.A de C.V.  un escrito recibido con fecha veintiuno de 

junio del año en curso, misma solicitud se dirige al Cabildo con la finalidad como se 

desprende del contenido es establecer la apertura del negocio de una tienda kiosko en 

la cabecera de Santa María del Oro, información que se comparte a los presentes para 

conocimiento y seguimiento. 

EN EL PUNTO VII CLAUSURA DE LA SESIÓN.  

No habiendo otro asunto que tratar la presidenta municipal -Marisa Solano Trujillo, 

procedió a efectuar la clausura de la sesión, siendo las 21:15 veintiún horas con 

quince minutos del viernes veinticuatro de junio del año 2022 dos mil veintidós. 
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Para los efectos legales correspondientes firman en esta los ciudadanos Integrantes del 

Honorable XLII Ayuntamiento Constitucional del Municipio de Santa María del Oro, Nayarit; la 

Lic. Psic. Marisa Solano Trujillo, Presidenta Municipal, rubrica; el Prof. Bernardo Muro 

Sánchez, Síndico Municipal, rubrica; la C. Johana Inez Cambero Valdivia, Regidora, 

rubrica; el C. Humberto Jovanny Lucero Valencia, Regidor, rubrica; el Ing.  C. Juan 

Carlos Inda Hernández, Regidor, rubrica; el C. Alex Emanuel Holguín Baltierra, Regidor, 

rubrica; la C. Ma. Concepción Ulloa Pérez, Regidora, rubrica; el C. Ángel Manuel 

Contreras Valenzuela, Regidor, rubrica; la C. Doris Getsemaní Ávila Martínez, Regidora, 

rubrica; la C. Mónica Ochoa Solano, Regidora, rubrica; la Lic. Erika Flores Bernal, 

Regidora, rubrica; la C.  Fabiana González Celestino, Regidora, rubrica; Lic. Marbella 

García Delgado, Secretaria del Ayuntamiento, rubrica. 

 

 

La suscrita Lic. Marbella García Delgado, Secretario del Ayuntamiento del H. XLII Ayuntamiento 

Constitucional de Santa María del Oro, Nayarit; con fundamento en lo dispuesto por el artículo 114, 

fracción IV de la Ley Municipal para el Estado de Nayarit, hago constar y  

CERTIFICO 

Que con fecha del día 24 de junio, fue celebrada la sesión ordinaria de cabildo número 031, en la cual 

fueron tomados los acuerdos que en la presente gaceta se manifiestan. Se extiende la presente 

certificación para los fines legales a que haya lugar, en la localidad de Santa María del Oro, Nayarit, a 

los veinticuatro días del mes de junio de dos mil veintidós.    

 

 

 

 

LIC. MARBELLA GARCIA DELGADO. 


